

A Catalog of Files and Microfilms of the German Foreign Ministry Archives 1920-1945 [George O. Kent]

Autor(en): **Gauye, Oscar**

Objektyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse
d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **14 (1964)**

Heft 4

PDF erstellt am: **21.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Wormser. Cet ouvrage ne prétend pas être une biographie complète, il se borne aux années 1870—1877 et étudie seulement l'action personnelle du tribun dans trois crises, trois tempêtes (d'où le titre excellent: *Gambetta dans les tempêtes*):

- en 1870, lorsqu'il met sur pied la défense nationale;
- en 1875, lorsque, pour assurer le vote des lois organiques, il se décide à accepter un Sénat contraire à son programme;
- en 1877, lorsqu'unissant les républicains, il les mène à la victoire.

Trois moments décisifs dans l'histoire de Gambetta et de la Troisième République.

Georges Wormser a été directeur du cabinet de Clemenceau en 1919—1920 et de Mandel en 1934. C'est assurément l'un des hommes qui connaissent le mieux l'histoire de la Troisième République. Il a, en 1961, livré un ouvrage d'un puissant intérêt et d'une importance capitale: «*La république de Clemenceau*» (Paris, Presses Universitaires de France, 1961, 522 p.). On oublie souvent que Gambetta et Clemenceau sont des contemporains; trois années seulement les séparent. Mais l'un meurt en 1882, et l'autre en 1929.

Avec ce qu'écrit Georges Wormser, on n'a pas à craindre d'avoir affaire à une banale compilation. Par rapport aux publications précédentes sur Gambetta, son étude, dont la lecture est extrêmement attachante et agréable, apporte du nouveau sur bien des points. Nous citerons particulièrement ce qui a trait à:

1. La clarification de l'évolution des rapports entre Thiers et Gambetta, allant jusqu'à une véritable union du «sinistre vieillard» et du «fou furieux». De même les relations entre Gambetta et Jules Grévy sont très subtilement précisées. C'est cette union qui fit la Troisième République, par le concours du centre gauche, mené par Casimir Périer, avec qui, sous les auspices de Thiers, Gambetta s'est entendu en coulisse, malgré Louis Blanc et l'extrême gauche.

2. L'explication de la «politique des résultats» qui remonte, en dépit du programme presque incendiaire de Belleville, aux débuts mêmes de la conception politique de Gambetta, pour qui ce n'était pas simple méthode, mais conception raisonnée.

3. La description d'une fédération européenne, d'accord avec Blanqui. Les lettres que publie Wormser l'établissent nettement.

Paris

Maurice Baumont

GEORGE O. KENT, *A Catalog of Files and Microfilms of the German Foreign Ministry Archives 1920—1945*, Vol. I. Standford (Californie), The Hoover Institution, Standford University, 1962. In-8°, XXI + 811 p., annexes.

On sait que les archives du ministère allemand des affaires étrangères, qui vont de la fondation de la Confédération de l'Allemagne du Nord en

1867, jusqu'à l'effondrement du III^e Reich en 1945, sont tombées presque entièrement entre les mains des Alliés occidentaux. D'abord exploitées en vue des procès de Nuremberg, elles firent ensuite l'objet d'un dépouillement systématique de la part d'historiens américains, anglais et français. Des microfilmages de base, tirés à deux exemplaires, furent effectués, puis les dossiers originaux furent rendus à la République fédérale allemande. Actuellement, les microfilms conservés à Londres et à Washington sont accessibles au public, comme le sont d'ailleurs les originaux déposés à Bonn (voir Jacques Bariéty, «Les archives de la Wilhelmstraße», *Revue historique*, CCXXVIII [1962], p. 390—408).

Pour permettre aux chercheurs de consulter avec profit cette source d'informations, l'*American Historical Association Committee for the study of our Documents* a d'abord publié, pour les années 1867—1920, la liste des dossiers filmés à titre privé (*A Catalogue of files and microfilms of the German Foreign Ministry Archives 1867—1920. The University Press, Oxford, Gr.-Br., 1959*), puis le Département d'Etat et la *Hoover Institution* ont chargé George O. Kent, qui fut membre de la commission d'étude des archives diplomatiques allemandes, de dresser la liste de tous les dossiers saisis et microfilmés, portant sur la période 1920—1945. Le premier des trois volumes prévus englobe les années 1920 à 1936. Il fournit d'abord la liste des dossiers ordinaires produits par le bureau du ministre des affaires étrangères, par celui du secrétaire d'Etat et par la Division politique II (dossiers politiques et économiques relatifs aux pays européens de l'ouest et du sud-est, y compris les dossiers concernant les territoires occupés, le désarmement, les affaires militaires, les questions aéronautiques et les traités). Il donne ensuite la liste des dossiers secrets. D'utiles appendices, un index détaillé et divers suppléments terminent l'ouvrage.

Il est impossible de signaler ici tout ce qu'offre cette publication. Bornons-nous à relever que dans les dossiers relatifs à la Suisse, il est notamment question de la neutralité, des relations politiques avec l'Allemagne, l'Afghanistan, l'Angleterre, l'Autriche, la Belgique, la France, la Hongrie, l'Italie, la Lettonie, le Maroc, les Pays-Bas, la Pologne, la Roumanie, la Russie, la Tchécoslovaquie, la Turquie, la Yougoslavie et les Etats-Unis d'Amérique. On y trouve également des mentions sur le Parlement fédéral, les partis politiques, la question des nationalités, les représentations diplomatiques et consulaires suisses à l'étranger, les affaires militaires en général, les affaires religieuses, l'enseignement, la presse, les personnalités politiques et militaires les plus en vue, le bolchévisme, le communisme, le national-socialisme, le fascisme et le germanisme en Suisse, les affaires juridiques en général, la politique sociale, l'administration intérieure, la culture générale, les sciences et les arts, l'émigration, les chemins de fer, les finances, les foires et les marchés, l'industrie, l'agriculture et le commerce extérieur de notre pays, en particulier avec l'Allemagne, l'Albanie, l'Angleterre, la Belgique, le Brésil, la Chine, l'Egypte, l'Espagne, l'Estonie, la France, la Grèce, la Letto-

nie, la Perse, le Pérou, la Pologne, la Roumanie, la Russie, la San Salvador, la Suède, la Tchécoslovaquie, la Turquie, la Yougoslavie et les Etats-Unis d'Amérique.

On voit par ces exemples l'intérêt exceptionnel de cet ouvrage. On devine aussi la somme de labeur qu'a dû exiger son élaboration. Malgré la difficulté de l'entreprise, George O. Kent a pourtant réussi à faire de son livre un instrument de travail incomparable qui rendra le plus précieux service à tous ceux qui voudront connaître ou exploiter à des fins scientifiques les archives diplomatiques allemandes de la période 1920 à 1936.

Berne

Oscar Gauye